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Luis Vicente León, presidente de la firma, explicó a Exclusivas Económicas
que en este momento hay una separación entre lo político y lo económico.
“Antes la economía estaba supeditada a la política y como no se resolvía la
crisis, la inversión y la capacidad de respuesta estaban completamente
comprometidas. Ahora eso es distinto porque luego de tanto tiempo la
economía abandonó la esperanza de cambio político. Solo 20% cree que se
puede producir un cambio político en el corto plazo”.

De esta manera, los inversionistas grandes, pequeños y medianos que
estuvieron esperando tanto tiempo ese cambio internalizaron que ya no
sucederá y han decidido seguir adelante; mientras que los que no han podido
lidiar con la situación política se han ido del país. Es así como hay quienes
deciden seguir porque tienen una responsabilidad con su empresa, con el
abastecimiento, con sus empleados y sus recursos. “Esto no es un tema de
buenos o malos, sino un hecho. Si alguien no puede convivir con el gobierno
cierra y se va, pero hay quienes no tienen esa opción, que tienen
responsabilidad con trabajadores y consumidores y eso te hace pragmático”,
señaló León.

Pero la moneda tiene dos caras y la otra es la del gobierno que también perdió

Al menos 80% de los venezolanos ya no
espera un cambio político en el corto plazo,
según un estudio de Datanálisis. Este
porcentaje llama la atención cuando se
ahonda en otros aspectos de la
investigación, que señala que la mayoría de
los ciudadanos se habituó a la realidad, pero
ha decidido salir adelante en medio de un
país que ha ido cambiando su estructura
económica ante la caída de los ingresos
petroleros del Estado.

80% de los venezolanos ya no espera cambio político y
centra su atención en la economía
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Luis Vicente León, presidente de Datanálisis
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su capacidad de control porque se pulverizaron sus ingresos, no tiene capacidad
de generación de recursos y, además, está sancionado y condenado al
aislamiento, explica el director de la firma. Es así como la generación de divisas
de la petrolera estatal ha mermado y es la privada (que puede ser legal o no) la
que está impulsado la economía. “Esto genera un cambio, pues el sector
empresarial gana terreno en términos de influencia”, agregó León.

Una lectura mucho más reposada de la presencia de la vicepresidenta y ministra
de Finanzas, Delcy Rodríguez, en la Asamblea Anual de Fedecámaras deja ver
que en realidad es la administración de Nicolás Maduro quien decidió asistir esta
vez a esa cita empresarial porque ahora depende mucho más del sector privado
para garantizar abastecimiento, actividad y empleo. 

“Ya el Estado no tiene capacidad de presionarlos ni entregar divisas baratas ni
importar para competir con los privados. Es por ello que el sector privado crece
en importancia para toda la sociedad. Eso es un cambio muy importante y
fundamental y genera dinámica de apertura económica, e incluso de la búsqueda
de algunas soluciones por parte del gobierno para garantizar que los privados
puedan operar”, refiere León. 

Para Datanálisis, el producto interno bruto (PIB) se podría mantener estabilizado
entre -1% y 1% para el cierre de 2021. Eso no quiere decir que la economía
creció, sino que se está estabilizando luego de haber caído 70% desde 2013. La
firma prevé un crecimiento de entre 2% a 3% del PIB para el cierre de 2022.

Petrocedeño con limitaciones para elevar la
producción al pico de 172.000 b/d tras la salida de
Total y Equinor
Las empresas Total de Francia y Equinor de Noruega desde hace casi 10 años
progresivamente habían comenzado a reducir su presencia en Venezuela, tanto
en personal como en proyectos. Sus quejas en materia cambiaria, inseguridad
de instalaciones, contratación de servicios y gestión operacional en la empresa
mixta Petrocedeño poco fueron atendidas, ni siquiera en la época que al frente
del Ministerio de Petróleo y PDVSA estuvo Rafael Ramírez y el presidente de la 
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Corporación Venezolana de Petróleo (CVP) era Eulogio Del Pino. Las puertas
nunca se abrieron durante la gestión de Manuel Quevedo y poco había que
hacer cuando Tareck El Aissami y Asdrúbal Chávez llegaron.

Instalaciones de Petrocedeño en la faja petrolífera del Orinoco

Petrocedeño tiene su nacimiento en la empresa Sincrudos de Oriente (Sincor),
que fue una de las cuatro asociaciones estratégicas creadas a finales del
segundo gobierno de Rafael Caldera para mejorar el crudo pesado y
extrapesado de la faja del Orinoco. En el año 2007 fue convertida en
Petrocedeño, empresa mixta en la que Total redujo su participación de 47% a
30,3% a favor de una mayoría accionaria que pasó a tener la CVP.

Sincor registró un pico de producción de 172.000 barriles diarios en 2006, pero
Petrocedeño inició un descenso de producción, alcanzando niveles por alrededor
de 100.000 barriles diarios en 2016. A partir de ese año registró cifras por
debajo de ese volumen. En buena medida ese declive partió de presupuestos
operacionales por encima de 1.000 millones de dólares, que estaban inflados
debido a las tasas que rigieron el control de cambio; sobre todo, durante la
administración de Nicolás Maduro con tasas apreciadas como las de 4,30, 6,30 o
10 bolívares por dólar.

Los representantes de Total y Equinor llegaron a proponer una reducción en la
tasa de regalía de 30% a 20% -aspecto que permite la Ley Orgánica de
Hidrocarburos- tomando en cuenta la incidencia que tenía este tributo sobre los
costos de producción, los cuales llegaron a ser los más elevados de las cuatro 
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empresas mixtas encargadas del mejoramiento del crudo de la faja del Orinoco.
Esa petición tampoco fue atendida.

En tal sentido, ya para el momento que surge Equinor a mediados de 2018, que
venía de ser Statoil y unido a las políticas de transición energética impulsadas
por Total, comienzan las conversaciones con la CVP y PDVSA para reducir la
inversión en proyectos de hidrocarburos líquidos que se consideran
contaminantes como el de Petrocedeño. 

¿Ahora es factible que Total y Equinor permanezcan en los negocios de gas
natural en los que están? Por el momento ambas dijeron que sí. La francesa
tiene participación de 69,5% en la licencia de gas de Yucal Placer y 49% del
bloque 4 de la plataforma deltana. En este último Equinor posee 51%.

El Ministerio de Petróleo y PDVSA, sin embargo, mantienen sin definir los
proyectos gasíferos, si se les concede la posibilidad de exportar y si habrá una
corrección en las tarifas de este combustible para el mercado interno. Ambas
empresas están ganadas a seguir en Venezuela, pero dependerá por un lado
que la administración de Maduro adopte medidas que no restrinjan la presencia
de compañías privadas y extranjeras en proyectos de gas, tal como está previsto
en la Ley Orgánica de Hidrocarburos Gaseosos, y que se logre una resolución
de la conflictividad política que permita la flexibilización o eliminación de las
sanciones que el gobierno de Estados Unidos mantiene contra el sector de los
hidrocarburos venezolanos y que limita el financiamiento.

La experiencia de ENI y Repsol con el proyecto Cardón IV no arroja buenos
augurios (Ver Exclusivas Económicas Nº 53).

Bancoex reactivó préstamos a exportadores,
privilegiando el financiamiento directo en vez de las
cartas de crédito debido a las sanciones de EEUU

El Banco de Comercio Exterior (Bancoex) se acoge a una de las disposiciones
de la Ley Antibloqueo para el Desarrollo Nacional, como es la de la confidenciali- 



dad con el fin de no revelar los montos que esa institución financiera ha
otorgado hasta el cierre del primer semestre de 2021 para incentivar las
exportaciones no tradicionales de Venezuela. 

“Estamos siendo muy cuidadosos con la privacidad de las empresas dado el
contexto de ataque geopolítico que está viviendo Venezuela y por ello hay
información que no se está compartiendo, como es el número exacto de cuánto
se ha financiado. Pero son números de seis cifras en divisas y eso obedece a la
reactivación financiera que estamos llevando adelante después de tres años y
medio que técnicamente estuvo paralizado como consecuencia de las
sanciones unilaterales contra Venezuela”, dijo Guillermo Lara, presidente del
Bancoex. 
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“Las empresas que tienen más
presencia en el exterior son nuestra
bandera, principalmente en el caso
del ron que está en muchos países
alrededor del mundo y también el
cacao. Pero nosotros estamos
apostando por los emprendedores
con potencial de exportación y por
eso estamos enfocando la política
de financiamiento hacia una
estrategia de inclusión financiera”,
agregó.

Al respeto mencionó lo que se considera como productos hidrobiológicos, es
decir, organismos que pasan toda su vida o parte de ella en un ambiente
acuático y son utilizados por el hombre, como pescados, camarones, pulpos y
algas marinas. “El cangrejo azul y el tajalí son las estrellas en este momento”,
indicó. También incorpora como parte del potencial exportador del país a
productos agrícolas como el frijol chino y ganado en pie. 

Lara señaló que el Bancoex tuvo que adaptarse a la realidad impuesta por las
sanciones adoptadas por Estados Unidos e incluyó como modalidad entregar



directamente el préstamo a las compañías en vez de recurrir a la figura de las
cartas de crédito o desembolsar el préstamo a favor del proveedor de
maquinaria para que la empresa mejore sus procesos de producción. “Dado que
tenemos todos los problemas coercitivos por las sanciones, cambiamos el
reglamento interno y ahora financiamos directamente a las empresas”, acotó.

El presidente del Bancoex, sin embargo, reconoce como un aspecto negativo
para la actividad exportadora que Venezuela ya no forme parte de la Comunidad
Andina de Naciones y esté suspendida del Mercosur. 

“Esta situación nos genera desventajas competitivas, pero hay que trabajar por
construir esas ventajas nuevamente de otra forma”, dijo Lara. “Nuestros socios
comerciales más fuertes siempre van a ser nuestros vecinos. Con quien tenemos
mayor relación comercial es con Colombia y eso es independiente de la
situación política. Otro socio comercial fuerte son las llamadas islas ABC (Aruba,
Bonaire y Curazao), a donde llegan productos venezolanos, aunque no hay un
comercio oficial. Pero muchos productos venezolanos llegan por otras vías y
después Estados Unidos”, acotó.
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PDVSA prende la planta catalítica de la refinería
de Amuay para aumentar oferta de gasolina a 25
mil barriles diarios

Refinería de Amuay

Nuevamente Petróleos de Venezuela
(PDVSA) prendió la planta de craqueo
catalítico fluido de la Refinería de
Amuay, que había estado sin operar
desde noviembre de 2019, después de
que la empresa estatal no pudiera
enfrentar una reparación básica de la
instalación.

La capacidad de producción de esa planta es de 645 mil barriles diarios (MBD),
pero no es posible ponerla a funcionar en su totalidad y tan solo han podido 



hacer algunas refacciones por la falta de inversión externa y escasez de
recursos por parte de la petrolera estatal.

La escasez de combustible en Venezuela es uno de los principales obstáculos
que enfrenta la población con una demanda del mercado interno que supera los
150 MBD. Hasta el momento las refinerías de Puerto La Cruz y la del Palito
producen 65 MBD, lo que unido a los 25 MBD llevaría la totalidad de la
producción de combustible a 90 MBD, una cifra que aún es insuficiente para
cubrir el consumo interno.

Una fuente cercana a PDVSA reconoció todos los inconvenientes que enfrentan
para poder cumplir con la demanda y señaló que las empresas que pertenecen a
la Cámara Petrolera aún no están convencidas de sumarse a hacer alianzas con
la estatal para mejorar la situación que enfrentan. Una de las razones tiene que
ver con las sanciones impuestas por Estados Unidos. 
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“Es una desmejora laboral pasar a los repartidores a
domicilio a ser empleados de una empresa de
delivery”, afirma Daniel Pessolano, director
ejecutivo de Pedidos Ya Venezuela

La empresa de delivery o repartos a domicilio Pedidos Ya Venezuela no solo ha
pasado a tener mayor notoriedad por la publicidad que está haciendo en radio y
vallas, sino que su director ejecutivo, Daniel Pessolano, decidió salir del
anonimato y dar la cara tanto para referirse a la expansión que está teniendo
esa filial que forma parte de una transnacional de repartos a domicilio como es
Delivery Hero, creada por el empresario sueco Niklas Östberg en 2008 y que
tres años más tarde estableció la sede principal en Berlín.

No elude hablar sobre los intentos de que la Asamblea Nacional apruebe una
legislación que defina la modalidad laboral que tienen los repartidores o riders
como se les conoce en inglés, como viene ocurriendo en otros países.

“No estamos en contra de una ley que regule el delivery o que pretenda, para



darle beneficios laborales a un repartidor que hoy día es un contratista de
servicios, convertirlos en parte de la nómina de cualquiera de las compañías, lo
que sí queremos es que sea consensuada y que si se aprueba sea para
beneficiar en vez de que resulte imposible acatarla y haga desparecer este
negocio”, dijo Pessolano. “Pasarlos a ser empleados es una desmejora. Si se
hace una encuesta entre los repartidores de todas las compañías y se les
pregunta si quieren que se les imponga una ley que los convierta en
trabajadores de nómina, con toda seguridad la respuesta será favorablemente
que no porque saben que dejarán de ganar dinero. Un repartidor de Pedidos Ya
o de cualquier otra compañía tiene la facultad de decidir cuándo trabaja, con
quién trabaja, cómo trabaja y hasta cuánto gana porque saben cuánto tienen
que trabajar un día para ganar una determinada cantidad de dinero”, añadió.

El ejecutivo es del criterio que este
tipo de legislación también perjudicará
el servicio a domicilio, que en el caso
de Venezuela comenzó a evidenciarse
principalmente después del 16 de
marzo de 2020, cuando se impusieron
las medidas de confinamiento debido a
la pandemia del coronavirus COVID-
19.Daniel Pessolano, presidente de Pedidos Ya
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Pessolano señaló que hay repartidores que tienen su trabajo fijo y asumen su
labor de delivery como un complemento de ingreso y ajustan su horario en
función de su disponibilidad. Indicó que hay repartidores que tienen la libertad
de trabajar con varias compañías de reparto, ajustando sus tiempos a cada
empresa. “Hay quienes con el delivery ganan 50, 100, 150 dólares o más al
mes, dependiendo del tiempo que dediquen o puedan hacer”, señaló.

Explicó que en la actualidad todavía alrededor de 90% de los repartos a
domicilio los realizan empresas que tienen personal de motorizados, pero la
tendencia apunta a que incluso los servicios de mensajería sean también
asumidos por las firmas de delivery. 



Pedidos Ya Venezuela en un año también ha tenido que montar una estructura
financiera con cuatro agentes de cumplimiento o compliance, con el fin de evitar
que cualquier transacción no incurra en una violación de las normativas de la
Unión Europea e incluso Estados Unidos, tomando en cuenta la política de
sanciones adoptadas contra Venezuela a partir de 2019 que han afectado los
negocios en el país.

Reinaldo Quintero, presidente de la Cámara
Petrolera

R E P O R T E  S E M A N A L  P Á G I N A  9

“Hay un debate en el oficialismo entre una reforma puntual o una nueva
legislación que debería concluir a corto plazo. Si estamos esperando
aprovechar esta nueva oportunidad que tenemos gracias al repunte en los
precios del petróleo, el tiempo legislativo no necesariamente acompaña a la
agenda económica y eso genera un retardo”, señaló Quintero. “Nosotros hemos
planteado que una modificación de las empresas mixtas debe partir de la
gobernanza, los acuerdos de servicios productivos y libertad para poder
contratar y vender productos, gestionar el día a día de la operación,
independientemente que el socio A (PDVSA) tenga la mayoría o no porque, al 

Reinaldo Quintero: Es una “auto sanción” el
retraso de la Asamblea Nacional en definir si
aprueba nueva ley de hidrocarburos o reforma
legislación vigente 

El presidente de la Cámara Petrolera de
Venezuela, Reinaldo Quintero, tras
encuentros con los miembros de la
Comisión de Energía y Minas de la
Asamblea Nacional electa en 2020,
advierte que el retraso en definir qué se
quiere en materia legal se está
convirtiendo en una especie de “auto
sanción” que se suma a las sanciones
impuestas por Estados Unidos para frenar
la reactivación de la producción de crudo.
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final, la mayoría accionaria no es una postura de honor, sino más bien un tema
de inversión dependiendo de la posibilidad de cada socio”, añadió.

Quintero informó que la CPV también envió a la Comisión de Economía y
Finanzas del Parlamento los comentarios que tiene ese gremio sobre el
proyecto de ley de zonas económicas especiales, con el fin de que se tomen en
cuenta los beneficios que podrían obtener empresas vinculadas al sector de
hidrocarburos, pero principalmente aguas abajo o downstream.

“Uno de los sectores que podría verse beneficiado es el petroquímico, porque
implica una transformación o la utilización de una materia prima como puede ser
el petróleo o el gas natural”, indicó el presidente de la cámara.


